الأسماء المتفرقة :~
هناك أسماء أخرى مبنية ليست في باب واحد وغنما هي في أبواب متفرقة وهي :
1/ العلم > أ) المختوم بـ " ويه " – ب) علم على مؤنث مبني على " فعَال "
2/ المنادى المبني على " فعَال "
3/ الظروف  > قبلُ – بعدُ – أولُ – علُ – أمس – الآن – إذا – حيثُ
أولاً العلم :
أ)المركب > المختوم ب " ويه 
سيبويه - نفطويه  .. فإنه مبني على الكسر ويكون في محل :
رفع فاعل : كتب سيبويهِ أول كتاب في النحو
نصب اسم " إنَّ " : اعلم أن سيبويه هو صاحب الكتاب
جر بالإضافة : قرأت كتاب سيبويهِ
ب) المفرد > المبني على فعال 
حَذّامِ - شَجَاعِ
رفع فاعل : كذبت حذام
نصب اسم " إنَّ " : إن حذام لكاذبة 
جر بالإضافة : لعنة الله على حذامِ
ثانياً : المنادى المبني على فُعَال 
وهي أسماء لازمة وتكون سباً للمؤنث وتكون مبنية على الكسر 
يا خباَث       -          يا فسَاق
منادى مبني على الكسر في محل نصب 
ثالثاً الظروف :
1/ ظروف مبهمة  : 
قطعت عن الإضافة لفظاً لا معنى لان الأصل فيها أن تضاف , لكن حذف المضاف إليه لفظاً ونوي معناه
*.قبلُ       *.بعدُ      *.أولُ       *.علُ  <<  فهي ظروف مبنية على الضم , مثل :
الله الأمر من قبلُ ومن بعدُ : ظرف زمان مبنيان على الضم في محل جر بالإضافة لانقطاعهما عن الإضافة لفظاً لا معنى , والتقدير " لله الأمر من قبل الغلب ومن بعده
أخذت القلم من علُ : ظرف مكان مبني على الضم في محل جر لانقطاعه عن الإضافة لفظاً لا معنى , والتقدير " من عل الدار "
أبدأ بذا من أولُ : ظرف زمان مبني على الضم في محل جر لانقطاعه عن الإضافة لفظاً لا معنى , والتقدير " من أول الأمر "

2/ أمس : تبنى على الكسر بشرط أن تدل على اليوم السابق مباشرةً
مضى أمس : فاعل مبني على الكسر في محل رفع
زرت صديقي أمس : ظرف زمان مبني على الكسر في محل نصب
عجبت من أمس : اسم مبني على الكسر في محل جر ب"من"
3/ " إذ " – " الآن " – " حيثُ "
إذ :
جئت إذ جاء سليم      -      ذهبت إذا القوم لا هون
ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب والجملة الفعلية والاسمية مضاف إليه 
الآنَ :
إنه يعمل الآن > ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب
حيثُ :
جلست حيث جلس أخوك      -      انزل حيث صديقك نازل
ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب , والجملة الفعلية والاسمية مضاف إليه 
النكرة والمعرفة : ينقسم الاسم إلى قسمين
1/ نكرة وهي الأصل :
وهي كل اسم شائع في أفراد جنسه لا يختص به واحد دون غيره , مثل : رجل – امرأة . فكلمة " رجل " يصح إطلاقها على كل ذكر بالغ من بني آدم و " امرأة " يصح إطلاقها على كل أنثى بالغة من بني آدم . وتنقسم النكرة إلى نوعين :
أ)ما يقبل " أل " المؤثرة في التعريف ..
رجل – فرس – دار – كتاب
الرجل – الفرس – الدار – الكتاب
ب) ما لا يقبل " أل " ولكنه يقع موقع ما يقبل " أل " مثل :
ذو : التي هي من الأسماء الستة فهي بمعنى " صاحب " ولا تصلح لدخول " أل " عليها ولكن معناها يصلح لدخول " أل " عليه مثل : " الصاحب "
2/ معرفة وهي الفرع : وهي اسم يدل على شيء بعينه , ينقسم إلى قسمين :
أ)قسم لا يقبل " أل " مطلقاً ولا يقع موقع ما يقبل " أل" , ويضم :
- الأعلام .. مثل : " زيد " و " سعاد        - الضمائر : أنا – هم
- أسماء الإشارة : ذلك – أولاء              - الأسماء الموصولة : الذي – التي 
- المعرف ب " أل " : الرجل                - المعرف بالإضافة : كتاب زيد

ب) ما يقبل " أل " التي تؤثر فيه التعريف وهو العلم الذي أصله نكرة أو وصف : 
- حارث – عباس – ضحاك , فيقال : الحارث – العباس – الضحاك , وأصلها نكرات قبل التسمية بها فلما سميت بها أصبحت معارف فأدخل عليها " أل " للمح الأصل لان أصلها كان نكرة .
أنواع المعرفة :
1/ الضمير : ( أنا – نحن – أنت – أنتِ – هو – هي )
2/ اسم الإشارة : : ( هذا – هو )
3/ الاسم الموصول : ( الذي – التي )
4/ المعرف بـ " أل " : وهو الاسم النكرة التي دخلت عليه "أل"فأكسبته التعريف مثل( الرجل – الماء – الطالب – العلم )
5/ العلم : وهو ما وضع لمسمى معين بدون الحاجة إلى قرينة خارجة عن ذات لفظ ( جعفر – غضنفر – زينب – مصر – عبد الله – سيبويه )
6/ المضاف إلى واحد منها : 
· قلمي : مضاف إلى الضمير
· علام زيد : مضاف إلى العلم
· كتاب هذا : الإشارة 
· خطاب الذي كان معنا  بالأمس : الموصول
· يجتهد زيد طلب التفوق : المعرف بـ " أل "
7/ المنادى :
وهو الاسم الظاهر المطلوب إقباله بأحد أحرف النداء : يا محمدُ – يا رجلُ مبني على الضم في محل نصب
التقييم الاول :~
أعربي الكلمات التي تحتها خط فيما يلي :
(وَاذكرُوا إذ أنتُمْ قلِيلٌ)
(الْآنَ جِئْتَ بالْحَقّ)
(سنْستدرجُهُم مِنْ حَيْثُ لا يَعْلَمُونَ)
لعمرك ما أدري و إني لأوجلُ   على أينا تعدو المنية أولُ
التقييم الثاني :~
بيني أنواع المعرفة في الكلمات التي تحتها خط :
كتبتُ الدرس                            -         ثاني الخلفاء الراشدين عمر بن الخطاب
طالع ذا الكتاب                         -        اقبل عذر منْ اعتذر إليك 
جاء التلاميذ الألى ذهبوا               -         طبتَ النفسَ
يا مسافر أسرع ويا أستاذ احترس     -    كتاب رب العالمين
